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Depuis le début de son mandat, l’équipe municipale a eu à cœur de tout 
faire pour permettre à notre communauté de vivre dans les meilleures 
conditions dans nos hameaux. 
Il est temps de faire un petit bilan de ces quatre années de travail en 
équipe !

-Installation d’une citerne à eau pour la protection incendie : projet 
initié par l'ancienne mandature.

-L’adressage qui a permis d’être éligible à la fibre rapidement. Pour 
le quartier des vignes, les travaux du passage de la fibre sont enfin 
terminés.  

-Réalisation du belvédère de la Clouisse et de son aménagement 
paysagé, sur la route de Chabrières, dont l’inauguration est prévue au 
mois de juin !

-Les travaux d’insonorisation et de peinture ont  été réalisés dans la 
salle des cérémonies, qui est de ce fait plus agréable.

-La Salle des fêtes qui a été rénovée sert actuellement au « Prun’ Café »,  
ainsi qu'aux producteurs locaux, pour une ouverture hebdomadaire le 
mardi soir. Elle reçoit aussi les cours de gymnastique. À noter que des 
tables en bois ont été installées pour profiter de l’extérieur aux beaux 
jours, côté cour de la mairie.

-La réfection du mur du cimetière et de l’entrée de l’église a été achevée, 
et reprise en ce qui concerne le cimetière, car plusieurs problèmes n’ont 
pas été résolus.

-Le plan de Sauvegarde a été très vite mis en place par l’intermédiaire 
de Michel de Rancourt.

- les travaux sur le réseau d’eau du Lauguet, Sous les Blancs et le Serre 
se terminent…Chantier important et indispensable vu notre réseau 
vieillissant.

Mais force est de constater que ce qui se voit peut-être le moins, c’est 
cependant ce qui constitue souvent le plus important de notre travail 
pour notre bien commun.Vos élus assistent régulièrement à des 
réunions, pour le traitement des déchets, le plan d’occupation des sols, 
les problématiques d’éclairage public, la gestion de l’eau, la mobilité, 
afin de défendre sans cesse nos intérêts communs auprès des instances 
administratives.

Soyez assurés que c’est ce qui nous tient le plus à cœur !
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  Maire
Jean- Luc Verrier

  1er Adjoint

 2e Adjoint
Pierre Doussot

Jacques Billon-Tyrard

 Conseillers

Robert Frayssines

Michel de Rancourt

Martine Marseille

Celena Mondon

Evelyne Palmas

Annie Soldado

Mes chers concitoyens,

Votés le 12 avril dernier, les budgets 2024, principal et annexe 
de l’eau, mettent en exergue les réalisations, les projets et 
les évolutions majeures en matière de fonctionnement et 
d’investissement.
En quelque sorte, un résumé précis et concis, mais non 
exhaustif, de l’activité de l’équipe municipale, passée et 
à venir…

Le fait marquant qui retient bien évidemment l’attention 
concerne les importants travaux de rénovation, de fiabilisation 
du réseau d’eau potable et d’amélioration de la défense 
incendie.
 Le budget de fonctionnement de l’eau reste très fragile, 
les dépenses sont toutes revues à la hausse et il nous faut 
rapidement ouvrir la réf lexion quant à son évolution 
tarifaire pour préserver son équilibre financier et quant 
à l’actualisation de son règlement actuel. 

Certains projets ont vu leur aboutissement, d’autres se 
poursuivent et d’autres encore vont émerger. Au chapitre 
des nouveautés, la bibliothèque municipale joliment 
dénommée « Au fil des mots » a ouvert ses portes le       
7 février dernier dans la salle Saint-Michel réaménagée 
à cet effet. Elle est animée par une belle équipe féminine 
qui ne manque ni de dynamisme ni d’idées.
Le calendrier des manifestations estivales est bien rempli 
et annonce un été animé dans notre belle commune grâce 
à l’engagement sans faille des nombreux bénévoles qui 
œuvrent au sein des associations et qui n’hésitent pas à 
« mouiller la chemise ». 
Je leur exprime au nom de toute l’équipe municipale, 
tous mes remerciements et ma gratitude. 

Enfin, je forme avec vous tous, le vœu que Prunières 
devienne chaque jour davantage une commune où il fait 
« bon vivre ensemble ».
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Recensement de la population à Prunières

Cérémonie des vœux des maires et de l’équipe municipale

Comme chaque année, 
c’est avec plaisir que nous 
nous sommes retrouvés 
nombreux à l’occasion de 
la cérémonie des vœux, 
organisée le dimanche 28 
janvier dernier. 
Jean-Luc Verrier, maire 
de la commune, éta it 
accompagné de Noémie 
Da Cruz ,   de Manon  
e t  d 'A nnael le  Goet z , 

respectivement maire, 1re et 2ème adjointes du Conseil Municipal 
des Jeunes, ainsi que de l’ensemble des membres du conseil municipal.

Après un rappel par Monsieur le Maire des 
événements festifs organisés en 2023 sur la 
commune, ainsi que des travaux réalisés et 
à venir en 2024, Monsieur Pierre Doussot a 
lu le poème de Jules Yanaud "Prunières" qui 
décrit joliment les charmes de notre village.

 Deux représentantes du Conseil Municipal 
des Jeunes ont procédé au tirage au sort d’une tombola gratuite, organisée pour 
la 1re fois cette année. Six paniers garnis ont ainsi été offerts, pour le plus grand 

plaisir des heureux gagnants présents dans la salle.

C’est autour de la traditionnelle galette des Rois et du verre de l’amitié, offerts par la municipalité, 
et en présence notamment du préfet M. Dominique Dufour (au centre), de Mme Christine Maximin, 

5ème Vice-Présidente de la Communauté de Commune de Serre Ponçon, et représentant  Jean-Michel 
Arnaud, Sénateur des Hautes Alpes, que ce moment d’échange et de rencontre s’est poursuivi.

Le recensement s’est déroulé sur la période du 18 janvier au 27 février, par Gaël 
en qualité d’agent recenseur (en plus de ses fonctions d’employé communal). Il 
était accompagné par Sandrine pour la coordination administrative.

Au-delà des déclarations en ligne, qu’il était possible de faire directement par les 
propriétaires résidant sur la commune, Gaël s’est rendu chez certaines personnes, 
afin de les accompagner dans la démarche.

Comme chacun le sait, le recensement permet de connaitre la population française, 
mais également celle de chaque commune. Il représente une aide essentielle 
pour la prise de décision en matière de politique publique et est étroitement 
lié au versement de la Dotation Globale de Fonctionnement versée par l’État, 
notamment aux communes.

Soirée Ciné/Débat. Le 21 mars à 19h projection du film   
" L'arbre qui cache les forêts " 

Visite du sénateur Jean-Michel Arnaud

Le 22/02/2024, Jean Michel Arnaud, 
qui a été élu sénateur le 20 septembre 
2020, est venu à la rencontre des élus 
de Prunières. 

C’est autour d’un « café croissant » que ceux-ci ont évoqué les problématiques et projets de la commune, 
sans oublier l’importance des prochaines élections européennes du 9 juin 2024.

 
"L'arbre qui cache les forêts", de 
France Nature Environnement 
Provence-Alpes-Côte d’Azur, 
réalisé par Mattia Trabucchi, 
est un parcours à différents 
niveaux pour comprendre la 
complexité des forêts.

Cette réalisation au titre quelque peu sibyllin a entraîné le public 
dans une mise en perspective passionnante des différents éléments 
de notre environnement forestier.

Monsieur le maire, en préambule, a rappelé que notre 
commune avait adhéré à la charte forestière élaborée 
par la communauté de communes de Serre-Ponçon, 
dont les enjeux prioritaires sont :
- l’amélioration du rôle multifonctionnel de la forêt
- l ’accompagnement de la coopération entre tous 
les acteurs
- le développement de la filière bois sur le territoire.

Le film, à travers un contenu très dense, a mis en 
évidence les innombrables interactions dont dépend une 
forêt saine, vigoureuse et généreuse envers les humains, 
si ceux-ci la traitent avec respect et discernement.

Très souvent, lorsque l ’on porte un œil 
admiratif sur une forêt ou sur un spécimen 
d’arbre remarquable, on oublie qu’ils sont 
étroitement dépendants d’une infinité d’or-
ganismes vivants garantissant leur pérennité.

Un autre élément a également été mis en 
exergue, celui du temps très long dont 
a besoin une forêt pour s’installer ou se 
reconstituer, ce temps s’accommodant mal 
de notre échelle temporelle humaine.

Le débat qui a suivi la projection a été d’une grande richesse grâce aux interventions expertes de 
Monsieur Michel Blanchet de France Nature Environnement et Monsieur Christophe Bernard 
de l’ONF.



Je vous souhaite un bon été, dans le respect et, si possible, le « soutien » de nos éleveurs toupins, français 
voire même européens !

Michel de RANCOURT

Le Haut Conseil pour le Climat estime que notre 
alimentation importée émet 4 fois plus de GES 
que la même alimentation produite en France (*). 
Par conséquent, la réduction actuelle de notre 
production agricole provoque une augmentation 
de nos GES alimentaires.
Malgré cela, le même Haut Conseil pour le 
Climat recommande, pour atteindre les objectifs 
climatiques, de réduire fortement notre production 

agricole par une forte réduction d’engrais, une 
importante conversion en bio, la conversion de 
surfaces agricoles en forêts ou haies. De même 
que la récente PAC demandait la mise en jachère 
de 4% de nos surfaces agricoles… 

Réduire notre production agricole a pour 
conséquences la perte de notre souveraineté 
alimentaire et l’augmentation de nos importations, 
donc l’augmentation des G.E.S. alimentaires, tout 
cela pour atteindre nos objectifs climatiques … 
Cherchez l’erreur ? !

(*) source bibliographique à votre disposition.
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Conférence-Débat, le 6 février 2024, 
présentée par Michel de Rancourt

L’ÉLEVAGE EST-IL VRAIMENT LE MAUVAIS ÉLÈVE DE L’ENVIRONNEMENT ET 
DU RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE ?

La colère, cet hiver, des agriculteurs français et 
européens a mis en lumière le malaise de cette 
profession agricole. Parmi les agriculteurs, les 
éleveurs sont souvent stigmatisés ou parfois 
agressés, dans les médias ou sur le terrain.

Notre commune de Prunières étant une commune 
d’élevage, voici quelques éclairages sur ces accusations 
fréquentes, qui demandent souvent à être nuancées 
ou corrigées pour une meilleure connaissance 
de cette si belle profession d’agriculteur, seule 
profession indispensable à notre survie !

Les ruminants produisent trop de gaz à 
effet de serre (GES) ?

On parle souvent des « pets des 
vaches » qui produisent beaucoup 
de méthane (25 fois le CO2), mais 
ce méthane est en fait émis par 
les « rôts » de la rumination. Il 
est à noter que la concentration
du méthane dans l’atmosphère 
est 200 fois plus faible que celle 
du CO2(*) !

Mais surtout, pourquoi les médias 
ne disent-ils pas que les ruminants 
(vaches, brebis, chèvres, etc.) ont un
Bilan Carbone quasiment nul ? 
En effet, les prairies sont des pièges à carbone 
semblables aux forêts (!) et compensent quasiment 
les émissions des ruminants qui les pâturent (*).

L’élevage consomme trop de surface 
agricole et affame la planète ?

Il est vrai que l’élevage utilise les trois quarts de 
la surface agricole mondiale pour ne produire 
qu’un peu moins de la moitié de l’alimentation (*). 

Le remplacement des élevages par des cultures 
alimentaires permettrait, théoriquement, de 

résoudre la sécurité alimentaire mondiale 
et donc la famine.
CEPENDANT, la réalité est bien 
différente, car la grande majorité des 

prairies, consacrées aux ruminants, 
ne sont pas convertibles en cultures 
alimentaires (*). 

C’est le cas par exemple de nos montagnes 
françaises, de la Pampa argentine, la 

zone subsaharienne, etc.

N’oublions pas aussi que c’est surtout le 
lait des vaches zébu qui permet la survie 
des enfants des pays semi-désertiques 
pendant la période sèche  (*).

 

     Enf in, de 
nombreux pays, 
pour diverses 
raisons, n’ex-
ploi tent  pa s 
tout e s  l e u r s 
surfaces agri-
coles : ainsi on estime qu’on peut doubler les 
surfaces cultivées dans le monde (*) sans toucher 
aux forêts ! 

Il est donc très abusif de dire que l’élevage                       
« affame la planète ». 

Les élevages « intensifs » ou « industriels  » 
maltraitent les animaux ? 
Il est vrai que les très fortes densités d’animaux en 
bâtiments intensifs (pondeuses en cage, volailles ou 
porcs à l’engraissement, etc.) sont loin de l’image 
du bien-être animal, tandis que nos élevages de 
montagne ou de plein air, de par leurs pratiques 
traditionnelles, semblent participer beaucoup 
mieux au bien-être animal. 
Mais, il faut noter que les élevages en plein air 
ont souvent moins de productivité et plus de 
mortalité (accidents, prédateurs, intempéries, etc.) 
que les élevages en zéro-pâturage.

Beaucoup accusent les élevages de 100 vaches 
ou 1000 brebis d’être « industriels ». 

CEPENDANT, ces élevages permettent 
de faire vivre 2 à 3 personnes par 
exploitation, ils mériteraient donc 
plutôt l’appellation de TPE « Très 
Petite Entreprise ». 

Si un commerce ou une entreprise ayant 
1 ou 2 salariés n’est pas considéré comme « 
industriel », pourquoi les élevages le seraient-ils ?

Les éleveurs touchent trop de subventions PAC, ou sont trop « riches » ?
Les aides compensatrices de la Politique Agricole Commune de l'Europe (PAC) sont conséquentes, 
mais le revenu mensuel moyen de nos éleveurs français (aides incluses) reste médiocre (en Europe, 
le revenu des salariés est 2 fois et demie supérieur au revenu agricole) (*). 
Donc, si les éleveurs étaient si riches, pourquoi l’élevage français serait-il en train de « disparaître »  ?! 
L‘âge moyen des agriculteurs français est supérieur à 51 ans. N’oublions pas que : la « disparition  » 
progressive et silencieuse de notre élevage se fait donc au profit croissant de nos importations 
de produits animaux de moindre qualité sanitaire et environnementale.

Les conseils « étonnants » du Haut Conseil 
pour le Climat !



QUAND ?
Les panneau x 
i nd iqua nt  le s 
arrêts devraient 
être placés f in 
juin 2024.

Le site devrait être 
opérationnel en 
septembre.
L'inauguration 
o f f i c i e l l e  e s t 
p r é v u e  p o u r 
Septembre.
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Mise en place et inauguration du dispositif  REZO POUCE

Élection européenne du 9 juin 2024

Foire du printemps samedi 18 mai 2024

    Matinée écocitoyenne : « Nettoyons le Sud » 
    Samedi 13 avril 2024

Après une collation conviviale dans la cour de la mairie, 
15 vaillants Toupins se sont consacrés au ramassage 

des déchets dans les différents quartiers de notre 
commune.

Un magnifique soleil a accompagné les 
bénévoles tout au long de leur périple.

À l’issue de celui-ci, la « récolte » 
a été dûment pesée.

Verdict : 21 kilos de détritus rassemblés.

Une suggestion a cependant émergé à la suite de cette activité.
En effet, les ravines mériteraient d’être nettoyées avec soin.
Cette opération demanderait alors un équipement spécifique 
afin de ne pas mettre en difficulté les bénévoles qui s’y consacreraient.

Les élections pour le parlement européen se sont tenues à Prunières, 
dans la salle des cérémonies, le dimanche 9 juin 2024, de 8 h. À 18 h.
Avec  257 inscrits sur les listes électorales de la commune, 160 suffrages 
ont été exprimés, dont 2 bulletins blancs, et un nul.

Sur les 15 listes présentées, les trois partis arrivés en tête sont  :
- La France revit Jorand Bordella : 50
- Majorité Présidentielle Valérie Hayer : 24
- Réveiller l’Europe Raphaël Glucksman: 18

La 3ème édition de la foire de Printemps, organisée le samedi 18 mai, s'est 
particulièrement distinguée cette année.

Au son de l 'excellent groupe 
musical "Aventure", le public 
était ravi d'acquérir de vigoureux 
plants pour le potager et de 
magnifiques f leurs colorées 
et parfumées, pour le jardin.

Un plaisir des yeux et des papilles, également, avec divers 
stands d'artisanat et de produits locaux, proposés notamment 
par certains exposants réguliers du marché des producteurs, 
qui a lieu à Prunières tous les mardis en fin d’après-midi (pain, 
agneau, céréales, miel, farines, lentilles…). 

En terrasse, boissons et viennoiseries étaient servies par 
le comité des fêtes "Prun’café".

Sans aucun doute cette agréable matinée, était également 
l’occasion de s'intéresser au jardinage en permaculture, 
avec une conférence présentée par René Liautier, 
vantant le bien-être et les bienfaits de ce type de 
jardin sur butte et de participer à une animation sur 
le thème de la forêt, assurée par Margot Trouve-Buisson.

Locaux et visiteurs, ne manqueront certainement pas les prochaines éditions, de ce rendez-vous devenu 
incontournable, à Prunières.

REZO POUCE BIENTÔT EN SERVICE
AVEC REZO POUCE, SE DÉPLACER EN VOITURE C'EST LE PIED !

QUOI ?
2 Utilisations possibles:
- Mode auto-stop 
4 arrêts sur le pouce à Prunières : 
Route de Chabrières, Route des Vignes, Route de Prunières, Chemin de Chambalasse.
Voir le détail dans le Petit Toupin n°96 de Décembre 2023.
Des milliers d'arrêts sur la France.
- Mode covoiturage
Vous partagez vos trajets grâce à l'appli "Mobicoop" ou le site : rezopouce.fr

POURQUOI ?
C'est pratique.
C'est économique : aucuns frais perçus par le site.
     éventuellement on peut partager avec le chauffeur les frais (Environ 6 centimes 
par kilomètre)
C'est la possibilité pour le conducteur d'obtenir une prime maximum de 150€.
25€ pour le premier trajet de moins de 80 km, plus 75 € pour 10 trajets dans les 3 mois.
50€ pour un trajet complémentaire de plus de 80 km.
C'est écologique. L'émission de pollution est divisée par le nombre de passagers.
C'est convivial. On se fait de nouveaux amis, si affinités.
C'est sûr. La carte de membre apporte une bonne sécurité.
                 La MACIF assure tous les inscrits sur le site REZO POUCE

COMMENT ?
Pour s'informer :
La mairie dispose de f lyers et de brochures.
Le site rezopouce.fr est une source complète d'informations.
Pour s'inscrire dès que le site sera opérationnel :
Sur présentation d'une carte d'identité (et d'une autorisation parentale pour les 
mineurs).
Les conducteurs recevront un macaron à coller sur le pare-brise et une carte de membre.
Les passagers recevront une pancarte et une carte de membre.

http://rezopouce.fr
http://rezopouce.fr
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            TRAVAUX
PRUNIÈRES

«  J’ai 12 ans et j’ai été élue Maire de Prunières » 

Le 31 janvier 2024, trois jeunes élues du Conseil Municipales Jeunes de Prunières  
ont été invitées au studio d’enregistrement de la R.A.M. 05 pour se faire interviewer 
à propos de leur place et de leur engagement dans la commune. Noémie élue Maire, 
ainsi que Manon et Anaëlle élues adjointes racontent…

 En arrivant au petit studio sous les toits, très chaleureux, le journaliste nous a fait visiter les 
deux studios d’enregistrement, la pièce pour le rédacteur de la musique et du son …

Puis, l’interview commence. Le journaliste nous a d’abord expliqué comment 
allait se passer notre entrevue et ensuite l’enregistrement a commencé.

Nous avons expliqué nos motivations, notre élection, les projets souhaités, les 
réunions et/ou les rassemblements auxquels nous avons participé…

Vous pouvez écouter l’interview en allant sur le site de la Ram 05 et puis 
chercher dans la barre de recherche « conseil municipal des jeunes » !

Sinon vous pouvez aller sur ce site !

https://ram05.fr/je-mappelle-noemie-jai-12-ans-et-jai-ete-elue-maire-de-prunieres

Ce petit moment a été très 
chouette et instructif. Nous 
avons découvert un studio 
radio, comment répondre à 
des questions clairement et 
nous avons pu faire passer 
un message à nos auditeurs 
en particulier pour les jeunes 
motivés … 

Travaux d’adduction d’eau potable au Serre

Église Portail du cimetière  
Des fissures ont été constatées sur certains murs de 
l’église, cependant après visite d’un expert, aucun 
risque n’a été émis, y compris au niveau de la tribune. 

Trois marqueurs ont néanmoins été apposés, afin 
d’effectuer un suivi régulier. Un premier marqueur 

au niveau du vitrail situé 
au-dessus de la porte 
d’entrée de l’église, un  
autre dans la sacristie, 
et le dernier à l’angle 
droit derrière l'autel.

Le 
portail 

de l'entrée 
du cimetière 

a retrouvé une 
deuxième jeunesse. 

Grâce à un travail minutieux 
de décapage et de peinture, 
le portail a repris sa place, 
rayonnant de nouveau de 
toute sa beauté.

Vous avez pu constater que ces travaux ont nécessité la fermeture de la Route de Chabrières 
sur le haut de Prunières pendant un certain temps… 

Cette longue période de travaux a créé des perturbations sur le réseau : notamment, régulièrement 
des coupures d’eau accompagnées systématiquement par un retour d’eau trouble sur plusieurs 
jours…
Un mal pour un bien ! Aujourd’hui, les travaux sont terminés, éliminant ainsi des fuites d’eau conséquentes 
engendrant des réparations coûteuses, avec un réseau f lambant neuf sur le secteur qui devrait assurer 

son rôle pendant quelques longues années … !

La rénovation du réseau d’eau potable engendre encore quelques travaux, entre autres une 
modification du branchement au réservoir Marseille ainsi que la modification au réservoir des 
Gourres de la conduite alimentant les Blancs, la Teppe et une partie des Saignas, plus quelques 
compteurs à modifier au niveau de quelques maisons individuelles.

Finalement, la rénovation a nécessité une rallonge de 38 558.60 € HT, ce qui ramène le coût du marché 
à 755 373.60 € HT.

https://ram05.fr/je-mappelle-noemie-jai-12-ans-et-jai-ete-elue-maire-de-prunieres
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    FLASH ...
       INFOS

Guirlandes 
de Noël

Merci à Robert 
Frayssines pour 
son aide lors du 
démontage des 

guirlandes.

Troupeaux
en 

déplacement
Printemps et 

Automne

Tenez vos chiens en 
laisse et soyez 

vigilant !

Appel 
aux 

bénévoles
"Faites-vous des amis en 

venant partager vos talents 
dans l'une de nos équipes 
de bénévoles (Prun'Café, 

Fête des Gourres, 
Bibliothèque, ...)".

Fête 
de la maison 

commune
Samedi 21 septembre 2024 
à la nouvelle Salle des Fêtes 
de La Bâtie : Fête de notre 

Maison Commune, la Terre ! 
(Spectacle gratuit, ateliers et 
rencontres.). Accueil toute 

la journée à partir de 
10h.

Repas 
des aînés

Cette année, il aura lieu 
au mois de septembre. D’ici 

là, le lieu le plus approprié sera 
recherché, de manière à pouvoir 

assurer l’accueil de tous, dans 
les meilleures conditions, et 
avec l’assurance d’un menu 
de qualité réalisé avec des 

produits locaux.

Inauguration 
du belvédère de 

la Clouisse
Le 15 juin à 11h. 

Apéritif suivi d’un repas 
tiré du sac. Prise en charge 
par la Mairie. Animation 

musicale avec 
"Aventure"

Prun'Café
Ouverture du 

Prun’Café le jeudi de 
18h à 20h30 au lieu du 

mardi pendant la période 
d’été, (du 18 juillet au 
15 août), pour ne pas 
superposer avec les 

Nocturnes de 
Prunières.

Gym 
Douce

Les mercredis 
de 18h à 18h45 
à partir du 11 

septembre.

La 
commune 
et les OLD

Un audit relatif aux OLD 
concernant les abords des 
chemins et des bâtiments 

communaux a été réalisé par le 
service de l'état. Le verdict est 

rassurant et ne met en évidence 
aucun risque particulier ! 

Il convient bien évidemment 
d’être vigilant quant à 

l’évolution de la 
situation…

 
La flamme 

olympique portée 
par une toupine

 Cécile BERNOT a porté 
la f lamme pour sa fille 

Éléonore atteinte 
du syndrome 
d'Angelman.

Cette soirée enchanteresse s’est terminée à la salle 
Saint-Michel où vin chaud et brioches ont été partagés, 
servis par le comité des fêtes de Prunières.
Une soirée inoubliable !

C’est sous les parapluies et les capuchons que le public a rejoint 
notre église pour assister à la prestation de l’ensemble
Musiques Alpes à l’occasion de Noël.

Et, à peine le concert entamé, le froid et la grisaille se sont envolés.
Les voix magnifiques et la maestria des interprètes ont transporté 
d’émotion les spectateurs à travers des œuvres du répertoire 
traditionnel ainsi que des airs moins connus qui ont ravi 
l’auditoire, le 09 décembre 2023.

Concert de Noël du 09 décembre 2023

 Formation aux outils informatiques, 
 animée par  Jean-Louis Barre. Une bonne initiative !

Cette formation est adaptée à tous les niveaux 
en informatique.
-Jean-Louis fait la démonstration.
-On fait la même chose, une fois, deux fois etc...
-On pose des questions pour se faire aider.
-On choisit les thèmes pour les séances suivantes.
-On reçoit une vidéo pour réviser.

Les sujets déjà abordés
-Gérer un compte GOOGLE et ses applications.
-Synchroniser le téléphone et l'ordinateur.
-Éliminer les SMS, Mails, Notifications indésirables, 
  le Phishing.etc..

Les sujets prévus pour le futur
-Gérer ses mots de passe.
-Envoyer des photos avec un lien.
-Gérer ses fichiers de photos. Une excellente formation, appréciée 

par  tous les participants !



INFIRMIÈRES à PRUNIÈRES
Mme FERRE Carole 06 09 85 85 40

Gendarmerie :  04 92 50 60 01

Urgences SAMU : 15

Pompier : 18

Secours en montagne : 112

Centre antipoison et toxico vigilance 
 04  91 75 25 25

SOS femmes battues : 3919

SOS enfance maltraitée : 119

Médiateur de l'énergie :
https://www.energie-mediateur.fr/

Litige avec votre fournisseur Électricité ou Gaz

Numéros utiles :

ENCOMBRANTS  
Ramassage des objets 

encombrants, le premier mardi 
matin de chaque mois, sur rendez-

vous en mairie. 
SMITCOM

Pôle Déchets - ZA de Pralong 
05200 Embrun  

04 92 43 76 27  

 

        

Route de Saint Eyrié,    
Du vendredi 12h 

au lundi matin 8h

DÉCHETS VERTS

Pour toute publication (mariage, 
naissance, décès) faire la 

demande en mairie.

ÉTAT CIVIL

Toute personne voulant 
recevoir la newsletter 

doit s'inscrire en mairie.

NEWSLETTER  

Agent 
technique

Ga
ël Astrion

Secrétaire 
de

Mairie

Au
dre

y  Guillaume 

Accueil  et 
Urbanisme

Sa
nd

rine Farnaud

Pour vous accueillir

Horaires  
d'ouverture :

  Lundi de 14h à 17h
 Jeudi de 9h à 11h30

Contacter :
     Le Maire ou adjoints : 

 07 61 44 56 83   
Gaël Agent technique :   

07 61 44 56 30

Informations

Mairie

Adresse :
4 Place de la mairie

Téléphone :
04 92 50 65 89

Site internet :
http://www.prunieres.fr

ÉTAT CIVIL

 Naissance : 
Estéban LEOUFFRE le 

1er mai 2024

     Décès : 
DEBOMBOURG Guy le

 25 février 2024

BAYLE François, décédé le 
2 mars 2024

FRECHON Claudine 
épouse BRUNNARIUS 

le 3 mars 2024

PRUNIÈRES

            PRATIQUE
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 Nouveaux sur Prunières

ZOOM SUR

06.49.47.73.87
lerefugedestoupins@gmail.com

LE REFUGE DES TOUPINS
Chalet, gite, refuge, en pierres et en bois

www.location-meretmontagne.fr/
112 route de Réallon Prunières

Un lieu atypique et original.
Sauna, Bain nordique 

extérieur chauffé 
à 38° au 

bois.

Quand le confort 
rencontre l’élégance … !

 
Le 
Refuge 
des Toupins est 
une ancienne bergerie, 
en pierres et bois, transformée 
en refuge haut de gamme permettant 
d’accueillir une quinzaine de personnes, voire 
plus, dans un confort maximum. Sauna et Jacuzzi  
agrémentent le refuge.

À la recherche de la perle rare pendant 
de nombreuses années, Nadine Peyron 
professionnelle de l’immobilier depuis 
30 ans, passionnée de vieilles pierres et de 
déco a pensé le refuge comme un endroit 
unique, une pause hors du temps.

Gilles Galleano, (enfant du village de 
Prunières et ancien électricien, maintenant 
en reconversion professionnelle) a réalisé 
de ses mains et dans les moindres détails 
la rénovation de cette muande. 

C’est dans un cadre exceptionnel, qu’aujourd’hui Nadine et Gilles  accueillent leurs clients  pour un weekend, 
un court séjour ou plus. Ils découvrent un lieu magique à deux pas du lac de Serre-Ponçon. La situation est 
parfaite, l’hiver, la station de Réallon toute proche et l’été les activités nautiques sont à portée de main.

De l’organisation de séminaires, de journées d’entreprises, aux enterrements de vie de jeune fille ou de garçon, 
ou encore pour les fêtes de famille, tout est prévu pour répondre à vos attentes. Gilles saura  faire partager 
sa passion pour la cuisine traditionnelle à base de produits de pays.

Ouvert depuis décembre 2023 le refuge des toupins a déjà fait d'heureux voyageurs, séjours  famille, amis, 
en gestion libre, ou avec repas, ménage et linge de lits, tous les clients ont été conquis.    

Prochainement le refuge des toupins proposera des stages de yoga et de courts séjours "bien être".
Photos :  © Refuge des Toupins

http://www.prunieres.fr


Les Marchés Nocturnes fêtent leurs 15 ans 

Au p’tit four des Gourres

Fête des terrasses

Triathlon le 29 juin

Retrouvons-nous dans le jardin de la Mairie !

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

1
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15
22
29

2
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16
23
30

3
10
17
24
31

4
11
18
25

5
12
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26

6
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27

7
14
21
28

J
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1,5 km dе nаtаtіоn

44 km dе vélо

10 km dе course à pіеds

SAMEDI DIMANCHE

29 30
J
U
I
N

      4ème Triathlon Embrun

Pour la troisième fois, retrouvez à Pra-Périer le groupe de musique 
“Aventure”. Il animera l’événement avec son énergie contagieuse et 
sa musique entraînante, créant une ambiance festive et motivante 
pour tous les participants et les spectateurs. Sa présence sur un point 
clé du parcours cycliste est devenue une tradition appréciée de tous.

  à  partir de 

12 h

Un marché nocturne tous les mardis du 
16 juillet au 20 août 

à  partir de 19 h à la « Bascul' » 

  à  partir de 

19 h

         
 O r g a n i s é s  p a r  Spor t  Cu lture  Fête  Toupi noise

Lieu de l’animation : 
Les Gourres, 
sur le haut de Prunières

J
U
I
L
L
E
T

A
O
Û
T

Animation Musicale
Hameau de l’Église FLEUR BLEUE

OLIVIER CULOMA et SAM PATOLE

KFE VANILLE

DECIBABEL

JAZZ NEW ORLEANS et ERIC LARRIVE

29 
juin

1 
juillet

1 
juillet

7 
juillet

Cette année, le Marché Nocturne de Prunières fête 
ses 15 ans d’existence...

De belles soirées en perspective.
Une programmation musicale exceptionnelle ainsi que des 
jeux de folie pour enfants vous attendent nombreux en ces 
belles soirées d’été 2024 que nous espérons ensoleillées !

16
23

30

306
13

25
juillet

3
août

4
août

11
août

Cinéma en plein air

Fête Communale de Prunières 3 et 4 août

Fête des abeilles et du miel, 11 août

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE
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28

1
8

15
22

2
9

16
23

3
10
17
24

4
11
18
25

A
O
Û
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Jardin de la mairie.   
En cas de pluie repli 
sur la salle des fêtes. 21 h

Dans les jardins de la mairie en partenariat avec la 
section apiculture de la CSLG.

Organisé par 
le parc des Écrins

Stands avec les différents produits de la ruche, des ateliers de fabrication, des jeux et des 
spectacles destinés aux enfants, des conférences, un repas sur réservation proposé à midi 
à base de miel, une animation musicale, une API mobile avec ouverture de ruche et une 

séance d’extraction du précieux nectar.
De quoi intéresser et attirer de très nombreux visiteurs désireux de découvrir ou de mieux connaître le 
rôle essentiel des abeilles et des pollinisateurs en faveur de l’environnement et de la biodiversité.

10 h

  à  partir de 

18h30

Une journée festive animée par l’association 
« Au pt’it four des Gourres » qui démarre 
par un apéritif offert par la mairie.
Elle se poursuit par la vente de pizzas, tartes, repas avec grillades et 
le traditionnel concours de boules.
Ambiance conviviale et musicale garantie.

Pour cette nouvelle aventure Be the Change, Laetitia Roux (17 fois championne 
du monde de ski alpinisme) nous invite à la suivre à vélo, à skis, en cascade de 
glace ou encore sous sa voile de parapente pour des rencontres inspirantes au 
cœur des magnifiques montagnes du Queyras.
 
Littéralement envoûtée par les mots de Ernst Zürcher (expert international) et 
son livre « Les arbres, Entre visible et invisible », Laetitia est animée par l’envie 
d’en savoir plus sur la magie des arbres et des forêts, et leur capacité à nous aider 
à surmonter les grands enjeux environnementaux et sociétaux actuels. Elle donne, 
au cours de son film, la parole à des experts et acteurs locaux passionnants. 
Un magnifique voyage qui nous transporte au cœur du Vivant !

A cette occasion le comité des fêtes ouvrira 
sa « buvette – crêpe » de 18 à 21 h.

Pour la troisième année consécutive, notre commune participera à la Fête 
des Terrasses en vous accueillant pour un temps de rencontre et d’échange. 
Pour saluer ensemble le début de la trêve estivale, ce moment de convivialité 
intergénérationnelle est ouvert à tous, résidents, vacanciers, voyageurs de 
passage… Venez-y en famille !
Notre café associatif Prun’Café ouvrira ses portes entre 18 h 30 et 21 h.

                     

Concours de boules organisé par PSL                                                                                               
-           Animation enfant                                                                                                                                     
-           Restauration rapide 
                                                                                                         
-           GRAND BAL gratuit avec 
            DYLYRYUM ANIMATION

21 h

14 h 11 h

Discours du Maire                                                                                                                                  
-                 Apéritif offert par la Mairie                                                                                                                         
-                 Restauration rapide / PSL                                                                                                                      
-                 Concours de boules
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            LES
       ESTIVALES

            LES
       ESTIVALES

Projection d'un film documentaire de la 
web série "be the change" de Laetitia Roux 
"Les arbres, gardiens de la vie"Les arbres, gardiens de la vie",  suivie 

d'échanges avec des agents du Parc. 



N°97 -Juillet  2024          Page 18           Page 19

VIE 
ASSOCIATIVE

PRUNIÈRES VIE 
ASSOCIATIVE

PRUNIÈRES

Inauguration de la nouvelle bibliothèque 
La salle Saint-Michel, petit écrin atypique, accueille désormais 

les amoureux des livres.
« Au Fil des Mots »

Ainsi a été baptisé cet espace d’échanges littéraires. Il a 
été inauguré le mercredi 7 février en présence de notre 
maire et de son homologue « junior », mademoiselle 
Noémie Da Cruz.

L’événement aura également connu le privilège de 
figurer dans les colonnes du Dauphiné libéré grâce à la 
présence de Madame Tempestini-Guyot, journaliste.

La petite salle, toute pimpante, équipée grâce au soutien de la mairie, offre aux petits 
comme aux grands, la possibilité non seulement d’emprunter des ouvrages, mais aussi 
de se détendre et de partager les expériences de lecture.

L’équipe à l’initiative de cette réalisation espère rencontrer l’adhésion d’un large public et 
consolider ainsi l’esprit de convivialité dans notre commune.

Un tout grand merci va à Jacques Billon-Tyrard et Gaël Astrion qui, très à l’écoute des 
souhaits des bénévoles, ont activement œuvré à l’équipement du local.

De chaleureux remerciements vont également 
aux généreux donateurs et donatrices qui 

ont contribué à enrichir la collection des 
ouvrages qui, espérons-le, raviront les 

lectrices et les lecteurs.

Ouverture de la bibliothèque

L’ équipe qui vous accueille à la bibliothèque,salle Saint-Michel 

Assemblée Générale : Au P'tit four des Gourres  
Les membres de l'association Au P’tit four des Gourres se sont réunis en assemblée générale le 18 
avril 2024, à 17 h 30, dans la salle des fêtes de Prunières.

Au cours de cette assemblée générale, le rapport moral et les comptes de 
l'année 2023 ont été approuvés, Michèle Péris a été élue nouvelle secrétaire 
de l’association.

Le bureau est constitué :
Président : Jean-Louis Barre
Trésorière : Chistine Leyzour
Secrétaire : Michèle Péris.

La date de la fête 
des Gourres a été 
fixée au dimanche 7 
juillet 2024 et le prix 
de l’assiette garnie 
a été porté à 12€.

L’association "Au P’tit 
four des Gourres" 
accueille toujours 
avec plaisir des bénévoles le samedi pour monter 
le stand et le dimanche pour aider au service. 
Si vous souhaitez participer à ce bel événement, 
vous pouvez contacter Jean-Louis.



Suric@te ou SURICATE 

Devenez Sentinelle des Sports de Nature.
Téléchargez l’application Suricate et signalez

 les problèmes rencontrés pendant vos sorties.
http://sentinelles.sportsdenature.fr/

Nous connaissons tous cette espèce de Mangouste 
qui vit en Afrique du Sud.
Le suricate doit son surnom de sentinelle à sa posture 
de vigilance. En effet, il se tient bien droit sur ses 
pattes arrière afin d’observer le plus loin possible et 
de détecter d’éventuels prédateurs.
Certes, il n’y a pas de suricate à Prunières !

Alors SURICATE ou encore Suric@te c’est quoi au juste ?
Je vous donne une piste : sports.gouv.fr : « Ministère de la Jeunesse, des Sports et des jeux olympiques et 
paralympiques », vous connaissez certainement !

SURICATE c’est l’outil de signalement des problèmes rencontrés lors des activités et sports de nature.  
Suric@te : c’est le dispositif de veille des sentiers et ce n’est pas nouveau !

En1994, cela se nommait «Alerte» et son objectif 
était de contribuer à la protection de la nature en 
exploitant « ce que les randonneurs voient et repèrent 
quand ils sillonnent le territoire ». Les thèmes abordés 
visaient à mobiliser les gens sur l’état des sentiers, sur 
l’étude, la protection et l’aménagement des paysages.

Vingt ans après en avril 2014, Suric@te est né. Son 
objectif est de diriger toute anomalie signalée vers les 
Conseils Généraux, la Direction Jeunesse et Sports, 
ainsi que les Fédérations sportives délégataires pour 
traitement. Une fois l’anomalie résolue, un message 
de confirmation est envoyé aux parties concernées.

À Pruniéres et dans le département, nous avons de nombreux sentiers, rien 
que pour les GR et GRP cela représente 1800 km et beaucoup plus pour les 
PR (en jaune).
Nous tous, usagers des sentiers et des milieux naturels, nous pouvons être 
acteurs en signalant toute anomalie rencontrée lors de nos randonnées.
Nous pouvons être, comme les suricates, les sentinelles de nos sentiers !

Dans la pratique, quels types de problèmes signaler ? Comment faire ?
Panneau signalétique défectueux ou absent, erreur de 
balisage, pollution, déchets, présence d’un obstacle 
tel qu’un arbre tombé sur 
un chemin, besoin de 
sécurisation, conflit d’usage 
avec un propriétaire ou 
d’autres pratiquants, etc.

Site web du ministère :
http://sentinelles.sportsdenature.fr/

Sur cette interface ergonomique c’est très simple, en 
un clic, sélectionnez l’activité « Randonnée pédestre  » 
puis localisez l’endroit du problème en fournissant les 
détails nécessaires (département, nature du problème, 
description de l’anomalie…).

Eh ! Il y a un arbre 
tombé, là ! 

Article de Jean-Louis Barre
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Hommage à Claudine Brunnarius 

Après une vie professionnelle bien remplie, Claudine s’est tout de suite orientée vers 
le bénévolat.
Que ce soit aux Restos du Cœur pendant 7 ans, à l’ADMR jusqu’à ce qu’elle nous 
quitte et, dans sa nouvelle passion, au Comité des Fêtes de Prunières, pour chacune 
de ses missions, c’était la comptabilité et la trésorerie qui la faisaient vibrer.
La rigueur qui aurait pu lui être reprochée, elle se l’imposait avant tout à elle-même, 
ne s’autorisant pas l’échec.
La famille était sa première passion.
Nos trois garçons et nos quatre petites-filles ont toujours été pour elle une source de joie sans cesse renouvelée.
Elle adorait voyager et il nous restait encore quelques beaux programmes en réserve...
Pour finir, elle se passionnait pour la cuisine et savait régaler ses invités.

Remerciements
Je n’ai pas de mots assez forts pour manifester, au nom de toute ma famille, ma gratitude et mon émotion 
envers vous, Toupins, ainsi que les autres personnes venues parfois de très loin pour les obsèques de Claudine.
Depuis, vos témoignages de soutien et votre précieuse amitié ne faiblissent pas ; soyez-en remerciés du 
fond du cœur.
L’avenir est un trou béant, mais je sais que grâce à vous, je le comblerai partiellement dans les mois et les 
années à venir.
Juste pour conclure, MERCI
                                                     Pierre

       CÔTÉ
MONTAGNE

Assemblées Générales du Comité des Fêtes de Prunières

AG du 12 février 2024 : 

Les adhérents étaient venus nombreux pour cette 
première AG du Comité des Fêtes. La présidente, 
Laurence Baudouin, a présenté le rapport moral et 
Claudine Brunnarius, trésorière de l’association a, 
quant à elle, présenté le rapport financier.                                                       

Pierre Doussot, représentant de la Mairie, a remercié 
le Comité des Fêtes et l’a félicité pour son rayon-
nement au sein de la commune.

AG extraordinaire du 29 avril 2024 : 

Suite au décès de Claudine Brunnarius et à la démis-
sion de Bernard Lefebvre, Élisabeth Doussot se 
propose au poste de trésorière et Martine Marseille 
au poste de trésorière adjointe … 

Élisabeth et Martine sont élues pour entrer au 
conseil d’administration.
Suite à L’AG, le conseil d’administration élit Élisabeth 
trésorière et Martine au poste de trésorière adjointe.

http://sentinelles.sportsdenature.fr/
http://sentinelles.sportsdenature.fr/
https://sentinelles.sportsdenature.fr/ 


Jules Yanaud est un habitant du Nord Est qui ne réside pas à Prunières, mais qui étant tombé 
amoureux de la région y revient chaque été depuis 30 ans.
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Matinée écocitoyenne : 

« Nettoyons le Sud » 

Conférence-Débat :

L'élevage 

Foire 
du printemps

Elections

 Européennes

Inauguration de 

la bibliothèque

BONUS
    PHOTO



POURQUOI PROTÉGER LES CHAUVES-SOURIS ? 

•Toutes les espèces de chiroptères en France
métropolitaine sont protégées
•Importants consommateurs d’insectes
•Excellents indicateurs de la richesse biologique 
des milieux naturels
•Partie intégrante de notre patrimoine naturel

•Épandage irraisonné de pesticides sur certaines
cultures et utilisation d’antiparasitaires rémanents
•Fréquentation massive des milieux naturels par 
l'homme
•Modification des paysages
•Pollution lumineuse

MENACÉS PARINTÉRÊTS DES CHIROPTÈRES

        PRÉSENTATION 
DE LA FERME 

Achat du site par le Groupe Chiroptères de 
Provence en 2015. 

Subvention d’investissement allouée par 
la Région Sud en 2017, et 
réalisation de travaux en 2021.     
Rénovation des bâtiments.

Située 
sur la commune de 

Chorges, la ferme longe le 
torrent de Marasse. 

Dans ce gîte majeur de niveau régional, 
la colonie de reproduction de Grands 

Rhinolophes est présente a minima depuis 2004.
© Sophie Heude

© Sophie Heude
      © Jean-Michel-Bompar

Grands RhinolophesPetits Rhinolophes

Une étude en cours sur la création d'une Réserve Naturelle 
Régionale pour les chauves-souris le long du torrent de Marasse 

Des Grands Rhinolophes sont établis entre Chorges et Prunières.  
Cela pourrait ouvrir la voie à une réserve naturelle.

Méconnues, souvent détruites par le grand public, invoquant des croyances non fondées, elles sont inoffensives 
pour l’homme et pourraient ingurgiter jusqu’à  un tiers de leur poids, soit l’équivalent de 2000 et 3000 moustiques 
chaque nuit. Ayant un rôle essentiel de contrôle des populations d’insectes dans les écosystèmes, leur présence 
à nos côtés est donc plus que justifiée.

Plan de relance en 2022 pour 
travaux et sensibilisations. Le projet 
est terminé à ce jour.

ESPÈCES FRÉQUENTANT LA FERME

Barbastelle d’Europe

Murin à oreilles échancrées

Petit rhinolophe

Grand rhinolophe

Poids : 6 à 14 g
Envergure : 24 à 29 cm
Statut de conservation :
Enjeu régional de conservation très 
fort. État de conservation défavo-
rable, des populations en déclin.

Poids :15 à 34 g 
Envergure : 33,0 à 40,0 cm
Statut de conservation : 
Enjeu régional de conservation fort. 
État de conservation défavorable, 
des populations en déclin.

Poids : 4 à 9 g 
Envergure : 19,2 à 25,4 cm 
Statut de conservation : 
Enjeu régional de conservation fort. 
État de conservation défavorable, 
des populations en déclin.

Poids : 6 à 15 g
Envergure : 22,0 à 24,5 cm
Statut de conservation : 
Enjeu régional de conservation fort. 
État de conservation défavorable, 
des populations en déclin.

Le statut de conservation d’une espèce est un indicateur permettant d’évaluer l’ampleur du risque d’extinction 
de l’espèce à un instant donné.

© Tanguy Stoeckle
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Le Groupe Chiroptères de Provence, a présenté ce 
projet de création d’une réserve pour les chauves-
souris aux conseils municipaux de Chorges et de 
Prunières. Ce projet a reçu un accueil favorable de la 
part des deux mairies. 
Cela pourrait devenir la première réserve naturelle 
régionale pour les chauves-souris en PACA.
La région Sud apporterait son aide pour le bon 
fonctionnement de la Réserve qui pourrait alors se 
doter d'un conservateur et pour les investissements 
nécessaires. 

POURQUOI CRÉER UNE RÉSERVE NATURELLE RÉGIONALE  
à la ferme près du torrent de Marasse ?

Les objectifs poursuivis concernent :

- conservation et protection du site et de ses abords,  
amélioration des connaissances, suivis réguliers, 
protection physique, maintien des  corridors 
écologiques, limitation des perturbations et 
dégradations du milieu.
- et sensibilisation des 
populations (habitants, 
touristes, etc.)

QU’EST-CE QU’UNE RÉSERVE NATURELLE RÉGIONALE 
 C’est un espace naturel protégé dont la Région a la compétence et dont les 
objectifs sont les suivants :
 Classer des espaces régionaux présentant un intérêt patrimonial pour la 
faune, la flore, le patrimoine géologique ou paléontologique
 Renforcer la protection des sites grâce à une réglementation sur mesure 
selon des zones de sensibilité identifiées sur un périmètre défini
 Promouvoir les activités humaines compatibles, informer et sensibiliser le 
public
                10 Réserves naturelles nationales
                 7 Réserves naturelles régionales

Région  Sud

© L.Arthur

N°97 -Juillet  2024          Page 26

    NATURE
         CULTURE

© Sophie Heude

          Page 27

    ET         
   PATRIMOINE

Cave voûtée de la ferme



Pour rappel, la législation française interdit la perturbation intentionnelle (ainsi 
que la destruction, la mutilation, la capture, la naturalisation, le transport, la vente 
et l’achat) des chauves-souris, ainsi que l’altération de leurs aires de repos et de leurs 
sites de reproduction.

Installer un gîte à chauves-souris
vous pouvez construire vous-même un nichoir à 
chauves-souris à l’aide des documents disponibles 

sur le site; https://plan-actions-chiropteres.fr

Si vous n’avez pas l’âme d’un bricoleur, différents 
sites proposent à la vente des gîtes prêts à être 

accrochés qui s’adapteront à vos extérieurs. 

Vous avez trouvé une chauve-souris blessée :
Centre régional de sauvegarde de la faune 

sauvage (LPO-PACA)
Tél : 04 65 09 02 20

sos.paca@lpo.fr
Pour un conseil sur la cohabitation avec des 

chauves-souris :
Groupe Chiroptères de Provence

Tél : 07 81 32 44 16
sos@gcprovence.org

LOCALISATION DU TERRAIN DE CHASSE ET ROUTES DE VOL DES CHAUVES SOURIS   

Pourriez-vous également nous donner les grandes lignes de ce qu’il 
reste à mettre en place avant l’aboutissement du projet et quand celui-ci 
sera-t-il effectif ?

La plupart des chauves-souris se déplacent en se guidant avec les repères terrestres que constituent les réseaux 
de haie, les cours d’eau, les lisières. Ces couloirs écologiques sécurisent leurs déplacements.

Nous avons demandé à Mme Sabine Labat, chargée de projets au sein du Groupe Chiroptères de Provence, 
de nous expliquer pourquoi les éléments du paysage de la combe du torrent de Marasse sont favorables à 
la présence ou au passage des chiroptères.

A contrario, les surfaces dé-
pourvues de végétation ou 
les axes routiers constituent 
des obstacles plus ou moins 
dangereux (prédation, colli-
sion…) et la pollution lumi-
neuse a un effet barrière sur la 
plupart des espèces.

C’est pour cela que l’on peut 
avancer que la combe du 
torrent de Marasse constitue 
un couloir de déplacement 
favorable pour les chauves-
souris (déplacements entre 
gîte et terrains de chasse).

Nous avons obtenu une subvention de l’Agence de l’Eau via le Fonds Vert 
pour continuer à travailler sur la création d’une réserve naturelle régionale 
sur Chorges-Prunières.
Nous poursuivons le travail de concertations. Un certain nombre de 
parcelles pressenties pour faire partie de la Réserve sont sur des propriétés 
privées, principalement sur Chorges et dans une moindre mesure, sur Prunières. Nous aimerions ainsi 
contacter l’ensemble des propriétaires pour les informer du projet, obtenir leur accord de principe sur 
l’intégration de leur parcelle dans le périmètre de la RNR et échanger sur le futur règlement de la RNR. Il est 
difficile de dire quand le projet aboutira, mais la subvention est obtenue sur la période 2024-2026.

Grands Rhinolophes et
Murins à Oreilles Echancrées

Pour toute autre question, 
vous pouvez  joindre :
sabine.labat@gcprovence.org
04.84.54.95.27

© GCP

Un grand merci à 
Mme Sabine Labat 
pour sa collaboration.

Avec le soutien de
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https://plan-actions-chiropteres.fr/agir-pour-les-chauve-souris/accueillir-les-chauves-souris-chez-soi
https://plan-actions-chiropteres.fr/agir-pour-les-chauve-souris/accueillir-les-chauves-souris-chez-soi
https://plan-actions-chiropteres.fr/agir-pour-les-chauve-souris/accueillir-les-chauves-souris-chez-soi


Des chauves-souris Des chauves-souris 
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